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PLENÁRIO DO COMITÊ DA SUB-BACIA MINEIRA DO RIO URUCUIA 1 

ATA DA 2ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE 17 DE AGOSTO DE 2021 – UNAÍ-MG. Aos 2 

17 dias do mês de agosto de 2021, às 09h29, por meio da plataforma virtual Microsoft 3 

Teams no link: https://teams.live.com/meet/93329492669730 reuniram-se os membros do 4 

Comitê da Sub-Bacia Mineira do Rio Urucuia para a 2ª Reunião Extraordinária. 5 

Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes: Antônio Marcos de Freitas 6 

Monteiro (IMA); Rodrigo de Souza Lousada (IGAM); Ivonete Antunes Ferreira (AMNOR); 7 

Fabieane Rodrigues dos Reis (Prefeitura Municipal de Arinos – MG); Warlen Júnior do 8 

Amaral (COPASA); Altegno Batista Dornellas (CAPUL); Helberth Henrique Raman Vale 9 

Teixeira (FIEMG); Marcelo Perondi (ABHP); Paulo Frank (COAGRIL); Rildo Esteves de 10 

Souza (CREA-MG); Reginaldo Proque (IEF); Terezinha Lopes Santana (AAMA); Júlio 11 

César Ayala Barreto (CEPASA); Francisco Pinto da Silva (ARPA); Deyver Daniel Prates 12 

Martins (ASCON); e como convidado, Allan de Oliveira Mota (IGAM); Assuntos em 13 

Pauta: 1. ABERTURA PELA PRESIDENTE DA SUB-BACIA MINEIRA DO RIO URUCUIA – 14 

IVONETE ANTUNES FERREIRA. Às 9h29 a Presidente Ivonete Antunes fez a abertura 15 

oficial da plenária virtual, e agradeceu a presença de todos. 2. CONFERÊNCIA DO 16 

QUÓRUM – FRANCISCO PINTO DA SILVA. O Auxiliar Administrativo Eric Reis fez a 17 

chamada pela relação oficial dos conselheiros, publicada no site do IGAM, enquanto a 18 

Secretário Francisco Pinto registrava os presentes. Apenas 12 conselheiros tinham direito de 19 

voz e voto, não atingindo o quórum necessário para deliberações. Mesmo com quórum 20 

insuficiente, a Presidente Ivonete Antunes autorizou o início da reunião, explicando que não 21 

haveria nada para deliberar, uma vez que a ata da 2ª Reunião Extraordinária, que está com 22 

item de pauta, não foi redigida. 3. APROVAÇÃO DA ATA DA 78ª REUNIÃO ORDINÁRIA 23 

DE 05/08/2021 – IVONETE ANTUNES FERREIRA. Por motivos técnicos a ata da 78ª 24 

Reunião Ordinária, não pode ser redigida. 4. INFORME DAS CORRESPONDÊNCIAS 25 

ENVIADAS E RECEBIDAS – FRANCISCO PINTO DA SILVA: o Secretario Francisco Pinto 26 

informou sobre o Ofício FMCBH Nº 027/2021, que traz as Considerações do Fórum Mineiro 27 

de Comitês de Bacias Hidrográficas contra o Decreto nº 48.209/2021, que dispõe sobre um 28 

novo Conselho Estadual de Recursos Hídricos de Minas Gerais. 5. APRESENTAÇÃO: 29 

AVALIAÇÃO, ACOMPANHAMENTO E IMPLEMENTAÇÃO DO PDRH URUCUIA; 30 

EXPLANAÇÃO SOBRE ENQUADRAMENTO DE CORPOS D'ÁGUA – ALLAN DE 31 

OLIVEIRA MOTA: o representante do IGAM explicou que o PDRH e um instrumento de 32 
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gerenciamento e planejamento de curto, médio e longo prazo. A última legislação mineira, 33 

que estabelece os procedimentos para elaboração dos planos diretores, a 54 de 2007, 34 

determina um prazo de 20 anos como horizonte mínimo para elaboração dos planos 35 

diretores de Minas Gerais, que é o caso do CBH Urucuia. Falou dos Planos interestaduais 36 

que abrange mais de um estado. Minas Gerais ficará no Plano Diretor do Rio São Francisco, 37 

que será composto por todos os estados onde corre o Rio São Francisco. Existem os planos 38 

estaduais, que abrange as bacias dos respectivos Estados. E também os Planos Diretores 39 

de Recursos Hídricos são feitos no âmbito das bacias. Apresentou um gráfico informando os 40 

Planos Diretor que já foram aprovados e já estão em execução, que e o caso do SF8. As 41 

bacias do SF10, SF5, PJ, PS1 e PS2, já conseguiram atualizar seus planos. As bacias do 42 

Rio Doce estão em processo de atualização, e serão concluídos até o próximo ano. Com a 43 

aprovação do plano das bacias do SF1, Mucuri e São Matheus, que já estão com elaboração 44 

em andamento, todo o Estado terá Plano Diretor. O processo de elaboração de um Plano 45 

Diretor e composto por três fases: primeiro e o diagnóstico, onde é feito um levantamento 46 

com todos os dados possíveis, de todas as bacias que estão disponíveis. Esses dados 47 

servirão para a próxima o passo, que é o prognostico, onde projeções matemáticas do futuro 48 

são feitas para prever as possibilidades hídricas para os próximos 20 anos. O Plano Diretor 49 

e elaborado com foco em uma bacia hidrográfica, seu planejamento é feito com um conjunto 50 

de informações levantadas, prioritariamente, de acordo com a legislação, com dados já 51 

disponíveis, como estudos feitos por Universidades, banco de dados de outorga, que já se 52 

encontre disponível, ou seja, todos os dados que o IGAM não precisa elaborar. Caso seja 53 

necessário e viável, o Instituto poderá usar os dados primários, que é a construção de 54 

informação, como monitoramento da qualidade de água feito pelo IGAM. Todo esse 55 

processo envolve a participação da população da respectiva bacia. O representante falou da 56 

estrutura do Plano de Ação, que é divido em componentes, como Agenda de Recursos 57 

Hídricos, que é dividido em programas e esses programas, divididos em ações. Outro 58 

componente é a Agenda de Saneamento, voltada para saneamento urbano. Falou do 59 

programa de elaboração e implementação e do PDRH, que é composto por eixos de 60 

atuação. O primeiro é focado na elaboração dos Planos Diretores, onde melhorias são feitas 61 

para que todos sejam bem consolidados e pactuados no final da elaboração. O segundo 62 

eixo é o acompanhamento da implementação dos Planos, respeitando a competência que é 63 

inserida pelo Conselho Estadual, que é acompanhar continuamente a implementação dos 64 

Planos Diretores. No terceiro eixo é feita elaboração, análise e divulgação dos estudos 65 
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técnicos científicos de todos os dados utilizados na elaboração dos Planos, dados esses que 66 

poderão ser utilizados por outros estados ou outros órgãos ambientais. O quarto eixo é a 67 

capacitação dos membros dos sistemas estadual de gerenciamento de recursos hídricos. O 68 

representante do IGAM disponibilizou os arquivos, com as matrizes e os componentes com 69 

os resultados, para os Conselheiros e apresentou os gráficos com os resultados CBH 70 

Urucuia. Sobre o Plano de Enquadramento, foi falado que existe uma proposta de 71 

enquadramento elaborada junto com o plano do SF8, que foi concluí em 2015. Em 2017 veio 72 

DN 54 do Conselho Estadual de Recursos Hídricos que determinou os procedimentos para 73 

elaboração do enquadramento, e é preciso adequar a proposta do SF8 ao que está definido 74 

nessa deliberação, inclusive, fazer uma melhor definição das metas intermediárias e finas do 75 

enquadramento para que ele seja preventivo. Será marcada uma reunião entre o IGAM O 76 

CBH Urucuia para identificar falhas e dar mais detalhes de como será esse processo. É 77 

muito importante que o Plano de enquadramento esteja de acordo com a legislação vigente. 78 

Foram apresentados os resultados de alguns indicadores do CBH Urucuia, como a 79 

frequência dos representantes de seus respectivos segmentos: Sociedade Civil tem uma 80 

boa participação nas plenárias, Usuários e Poder Público Municipal, com participação média 81 

e o Poder Publico Estadual, também com uma boa participação. Na gestão de conflitos o 82 

Comitê tem uma boa atuação; possui sede, mas provavelmente faltam algumas estruturas; 83 

possui assistente administrativo; necessita de maior discursão do Plano de Direto nas 84 

plenárias; capacitação foram poucas, houve 6 reuniões plenárias em 2020; e não houve 85 

reunião da Câmera Técnica. O representante Allan Motta mostrou outros indicadores, 86 

explicando detalhes para os conselheiros. A palavra ficou aberta para perguntas. O 87 

Conselheiro Júlio Ayala pediu a palavra para agradecer a apresentação e as orientações 88 

mostradas. O Conselheiro disse que também possui muitos dados de monitoramento de 89 

alguns cursos d’agua que estão sendo coletados há alguns anos, e sugeriu que poderiam 90 

existir plataformas para apresentação desses dados. Em Resposta Allan Motta disse que 91 

existem dois sistemas em andamento para facilitar esse trabalho. O primeiro está sendo 92 

montado em plataformas abertas que já existem sem nenhum custo, onde todo o 93 

acompanhamento poderá ser feito de forma online, como em uma reunião da Câmara 94 

Técnica, onde as informações poderão ser inseridas na plataforma durante a reunião. O 95 

outro sistema, que está sendo construído do zero, é um sistema, não só de 96 

acompanhamento, mas de tomada de decisão, que está previsto para ser finalizado em 97 

2024, dependendo dos andamentos das atividades. O Conselheiro Reginaldo Proque pediu 98 
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a palavra para agradecer a apresentação, e deixou sua instituição à disposição para 99 

contribuir nesse processo. O Secretário Adjunto Altegno Dornellas agradeceu a presença do 100 

representante do IGAM, que precisou se retirar para participar de outra reunião. 5. 6. 101 

ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADO; O secretário Francisco Pinto informou sobre a 102 

reunião de alinhamento que acontecerá dia 18/08, às 14h, sobre a implementação da 103 

cobrança pelos recursos hídricos. Falou também sobre o processo de compra de bens 104 

móveis para os comitês sem cobrança pelo o uso da agua. O processo já está bastante 105 

avançado, faltando apenas à escolha da entidade que irá receber os bens. 7. 106 

ENCERRAMENTO; Não havendo mais solicitação ao uso da palavra o Secretário Francisco 107 

Pinto, em nome da diretoria, agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião, 108 

da qual foi lavrada esta ata.  109 


